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КАК ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ 
ЗА ОНЛАЙН-КУРСЫ

Сегодня в сети бесконечное множество предложений самых 
разнообразных онлайн-курсов. Чему только не предлагают на-
учить всех желающих - глаза разбегаются, а счет на банковской 
карте стремительно тает. Но зачастую оказывается, что «бегло 
говорить на китайском» вы так и не научились, «умение привле-
кать мужчин» не срабатывает, да и «зарабатывать 20 000 в день за 
два часа работы» тоже не получается… И иногда уже после пер-
вых нескольких занятий становится ясно, что ничего путного из 
них не выйдет. Или вы поняли, что на самом деле эти курсы вам 
не нужны, а оплатили вы их, поведясь на рекламу. Можно ли в та-
ком случае вернуть свои деньги? Об этом «Московской правде» 
рассказал юрист Тимур ХАРДИ.

По поводу всевозможных онлайн-курсов и марафонов вопро-
сов и жалоб поступает много. И большинство уверены, что деньги 
вернуть невозможно. Но, к счастью, у нас есть закон «О защите 
прав потребителей», согласно которому можно расторгнуть до-
говор купли-продажи в одностороннем порядке. И если вам гово-
рят, что это невозможно, обязательно напомните про этот закон.

Как вернуть деньги 
и с чего начать

 Напишите претензию, в которой сооб-
щите, что хотите расторгнуть договор и вер-
нуть свои деньги обратно. Укажите реквизи-
ты карты, с которой вы производили оплату. 
Обязательно укажите причину: вы заболе-
ли/изменились обстоятельства/курс уже не 
актуален и т. д.

 Отправьте претензию в виде заказно-
го письма с уведомлением о вручении по 
адресу компании либо в виде электронного 
письма на почту, которая указана в контак-
тах.

 В течение 10 дней на письмо должны 
отреагировать. Письменно — это важно. 
На поступающие звонки с просьбами пере-
думать лучше не реагировать, скажите, что 
ждете письменного ответа. В крайнем слу-
чае предупредите, что будете вынуждены 
обратиться в суд. Суды и штрафы ни компа-
ниям, ни индивидуальным предпринимате-
лям не нужны, как и испорченная репутация.

На какую сумму можно 
рассчитывать

 Если вы еще не приступили к обуче-
нию, вам обязаны вернуть деньги в полном 
объеме.

 Если у вас уже открыт доступ к ча-
сти уроков, вернуть удастся только часть 
суммы.

 А вот если вы уже получили доступ ко 
всем урокам, то вам ничего не вернут.

Прежде чем платить деньги
 Проверьте, есть ли на сайте контакты и реквизиты.
 Запросите выписку ЕГРЮЛ/ЕГРИП сайте ФНС. Некоторые 

«компании» умудряются продать дорогостоящие курсы, хотя они 
(компании) уже не существуют. В выписке это будет указано.

 Попробуйте узнать на сайте ФССП РФ, есть ли у школы нео-
конченные судебные производства. Если есть — это уже тревож-
ный знак, с такими курсами лучше не связываться.

 Обязательно перед покупкой курса поинтересуйтесь поряд-
ком оплаты и возврата денежных средств. Хорошо, если у школы 
подключены платежные системы. А если вас просят перевести 
деньги физическому лицу, будьте готовы к тому, что доказать, что 
вы покупали курсы, будет довольно сложно.

И еще, в последнее время стали очень популярны всевозмож-
ные «марафоны», в ходе которых люди худеют, богатеют, молоде-
ют и так далее. Как правило, организаторы таких марафонов про-
сят переводить деньги на карту. Они нигде не зарегистрированы, 
налогов не платят. И с большой вероятностью никаких денег в 
случае форс-мажора вы не вернете.

Алёна БОДРИЕНКО.
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Как будет работать чип для диагностики COVID-19
Чип будут использовать по принципу экспресс-те-

ста на выявление возбудителя пневмонии.
С помощью чипа можно будет диагностировать в 

том числе и новую коронавирусную инфекцию. Как со-
общает РИА Новости, ссылаясь на разработчиков из 
Нижегородского института эпидемиологии и микро-
биологии имени академика Блохиной, ДНК-биочип 
представляет собой пластину 2,5 см х 7,5 см, позволя-
ющую считывать микробиологический «портрет» воз-
будителя пневмонии.

Опасаться того, что «нас всех чипируют», не сто-
ит: устройство не подлежит вживлению в человека, его 
будут использовать в лабораториях для тестирования 
биологических материалов, взятых у пациента. Испы-
тать новый биочип планируется через два-три года.

Разработчики утверждают, что исследование вне-
больничных пневмоний с помощью коротких ДНК-зондов 
поможет проведению комплексной диагностики инфек-
ций и расследованию вспышек заболеваний, чтобы во-
время запускать противоэпидемические мероприятия.

Сергей МОХАРЕВ.

НЕ ОБНИМАТЬСЯ И НЕ ЕСТЬ: 
РОСПОТРЕБНАДЗОР ДАЛ РЕКОМЕНДАЦИИ 

ПО ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИЮ ВЫБОРОВ
Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потре-

бителей и благосостояния человека выработала рекомендации 
для кандидатов и других участников избирательного процесса во 
время нахождения на избирательных участках или участия в дру-
гих мероприятиях, связанных с выборами.

В частности, запрещается жать друг другу руки, обниматься и 
совершать другие действия, связанные с физическими контакта-
ми, сокращающими безопасное полутораметровое расстояние.

«Также при нахожде-
нии в помещении указан-
ным лицам запрещается 
употребление пищи и на-
питков, кроме воды», – 
говорится в рекоменда-
циях. Соответствующий 
документ опубликован на 
сайте ЦИК РФ.

Входящим на участ-
ки будут мерить тем-
пературу, они должны 
быть в масках, перчатках 
и иметь личную ручку. 
Также будет оборудован 
пункт с санитайзерами. 
Членам комиссий реко-
мендуется надевать за-
щитные экраны.

Избиратель при ре-
гистрации на участке 
должен предъявить чле-
ну комиссии раскрытый 
паспорт, однако не пере-
давать документ ему в 
руки и самостоятельно 
переворачивать страни-

цы. Передача избирателю бюллетеня для голосования должна 
осуществляться бесконтактным способом.

Шторок в кабинах голосования не будет, но в документе гово-
рится, что обеспечить тайну процесса все же необходимо.

Членам мобильных избиркомов при проведении выездного 
голосования, в том числе на дому, рекомендовано, кроме маски, 
перчаток и защитного экрана, надевать одноразовый халат.

Фото из открытых источников.
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На электронном ресурсе Цен-
тра развития карьеры «Техно-
град» появился раздел с переч-
нем вакансий в компаниях мало-
го и среднего бизнеса. Горожане, 
которые ищут работу, могут пре-
тендовать на вакансии маркето-
лога, интернет-дизайнера, со-
трудника отдела продаж и марке-
тинга, бухгалтера и других.

По словам заместителя 
мэра Москвы Натальи Сергуни-
ной, сейчас в столице работает 
772 000 разноотраслевых пред-
приятий в сфере МСП.

«Партнеры центра развития карьеры — это надежные ра-
ботодатели, которые предлагают востребованные вакансии и 
дают возможность профессиональной реализации для канди-
датов с любым опытом», — цитирует Сергунину официальный 
сайт мэра Москвы.

На сайте можно оставить свое резюме. Откликнувшись на 
подходящую вакансию, соискатель получит автоподтвержде-
ние о приеме заявки, а также ему станет доступно посещение 

закрытого Telegram-канала, 
еженедельно публикующего 
новые вакансии. На канале так-
же можно пообщаться с HR-
консультантом и узнать о гря-
дущих мероприятиях по трудо-
устройству.

Первичную сортировку зая-
вок проводят специалисты цен-
тра. Они направляют работо-
дателям резюме, подходящие 
по большинству пунктов. Далее 
общение соискателя и нанима-
теля проходит без посредников. 
Также консультанты центра мо-

гут дистанционно подобрать необходимого специалиста из сво-
ей закрытой базы соискателей, обучить новым компетенциям 
и помочь с личностным ростом уже работающим сотрудникам 
в сфере столичного МСП. Такая услуга предоставляется заре-
гистрированным в Москве организациям, ИП и самозанятым. 
Детальная информация доступна во вкладке «Партнерство» на 
сайте центра.

Сергей МОХАРЕВ.

Как работает база данных вакансий в малом и среднем бизнесе Москвы

МОСКОВСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ПРИНИМАЮТ УЧАСТИЕ 
В МЕЖДУНАРОДНЫХ ПРЕДМЕТНЫХ ОЛИМПИАДАХ

Минувшие выходные стали «урожайными» на предмет-
ные международные олимпиады для школьников.

Так, в Португалии стартовала 32-я Международная био-
логическая олимпиада, посвященная кругосветному путеше-
ствию Фернана Магеллана. Участие в ней принимают коман-
ды из 75 стран. Россию представляют четыре школьника, в 
том числе трое – ученики московских школ. Это Давид Же-
глов (школа №171, г. Москва), Иван Прохоров (общеобра-
зовательная школа Центра педагогического мастерства, 
г. Москва), а также Евгений Яйлоян (школа «Интеллектуал», 
г. Москва). Четвертым участником команды стал Михаил Хан-
дохин (школа № 7, г. Нижний Новгород). Состязание пройдет 
в дистанционном формате.

Также в выходные в Санкт-Петербурге на базе Российско-
го государственного педагогического университета (РГПУ) 
им. А. И. Герцена стартовала Международная математиче-
ская олимпиада. В соревнованиях принимают участие более 
630 школьников из 109 стран мира. В российской команде 
шесть школьников, в том числе трое – ученики московских 
школ Айдар Ибрагимов (школа-интернат имени А. Н. Колмо-
горова МГУ), Андрей Шевцов (лицей «Вторая школа»), Данил 
Сибгатуллин (школа №1589). Также в команде два школьника 
из Санкт-Петербурга и один из лицея Ижевска.

– Каждый из вас проделал огромную работу, чтобы до-
биться права представлять здесь свою страну. Каждый из 
вас – уже настоящий герой, достойный награды в виде ува-
жения всех тех, кто помогает и поддерживает вас, всех тех, 
кто ценит достижения и всем сердцем радуется за таких 
молодых интеллектуалов, как вы. Сегодня я желаю вам пре-
взойти самих себя с предыдущих соревнований. Сегодня 
вы – уже на новом уровне. Покажите класс! – такое напут-
ствие дал участникам математической олимпиады министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов.

Мона ПЛАТОНОВА.
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ЭЛЛА АЛЕКСАНДРОВНА СЕРДИТСЯ
Партия перепутала своих кандидатов с мусором, а ЦИК со 

свалкой.
Генеральным трендом формирования восьмой Думы ста-

ло нашествие сверхактивных профанов. Люди, по современным 
понятиям, молодые. Лицо кандидата-2021 — женское, светлое, 
смело смотрящее в будущее, с гигантским опытом блогера-во-
лонтера. Но без опыта работы в молодежном парламенте, орга-
нах представительной власти или хотя бы публичных выступле-
ний на властной площадке, после чего неизбежно наступает хоть 
какая-то ответственность за произнесенные слова.

Кому-то может быть смешно от того, что я пишу, но лично мне 
давно не смешно, а страшно. В основной массе кандидаты не 
способны написать простейшую бумажку. Партии — как старые, 
так и относительно новые — сменили состав. Убрали отцов-ос-
нователей, и матери-основательницы тоже ушли. Независимо от 
бренда или партийной позиции лиц кандидатов повторяется одно 
и то же.

Некоторые партии настолько обнаглели, что не считают нуж-
ным наводить хоть какой-то порядок в документах. Привозят во-
рохи несвязанных бумаг, видимо перепутав Центризбирком со 
свалкой и с соответствующим отношением к собственным канди-
датам, как к мусору.

В партийных списках появилось большое количество канди-
датов, на которых не представлено никаких документов. Многие 
забывают собственноручно подписать заявление о согласии бал-
лотироваться. Нет справок о зарубежном имуществе жен и детей. 
В паспорте жена есть, а куда она подевалась, неизвестно. Справ-
ки о смерти или о разводе нет.

Мне бы и ни к чему, но коллега Григорий Белонучкин сообщил: 
«Запомните этот день! 16 июля 2021-го опубликованы и вступили 
в силу изменения в Положение о паспорте: браки, разводы и дети 
теперь указываются в паспорте лишь по желанию его носителя. 

И это в те дни, когда Центризбирком непрерывно сверяет нали-
чие/отсутствие обязанности кандидата представлять сведения 
об имуществе супругов и несовершеннолетних детей именно со 
штампом о браке и записью о детях в паспорте».

Еще одно напоминание, что все в мире связано и нельзя пре-
небрегать эффектом бабочки Брэдбери - Лоренца. Тут на кого-то 
наступишь-раздавишь, а там появляются стада профанов.

В основной массе представители партий в ЦИКе – люди но-
вые, не известные. Опыта у них нет. Председатель ЦИК Элла Пам-
филова тщательно выдерживает процедуру, обязательно называ-
ет Ф.И.О. представителей партии, удостоверяется в их присут-
ствии и перед постановкой вопроса на голосование неизменно 
спрашивает, нет ли у партии возражений. Две-три головы обре-
ченно молча кивают.

Возражения нашлись у одного, известного всей стране депу-
тата Верховного Совета.

Элла Памфилова не на шутку рассердилась. Сдача неоформ-
ленного вороха документов в ЦИКе прошла под кампанию обви-
нений в адрес ЦИКа, как тут не любят русский народ и традици-
оналистов.

Председатель ЦИКа потребовала назвать фамилии сотрудни-
ков, которые позволили себе угрожать представителям партии, 
или извиниться. Не последовало ни того, ни другого.

Памфилова осталась ни с чем.
Мало того, ей пришлось оправдываться за кандидата оппози-

ционной партии в СИЗО, которому не дают сдать документы для 
выдвижения. Памфилова обратилась во ФСИН и попросила пре-
пятствий не чинить. На заседании ЦИКа она выступила с путаной 
речью оправдательного характера, как будто обвиняют ее, а не 
кандидата. Она его лично не знает и ни к одной партии отношения 
не имеет после того, как вышла из КПСС.

Окончание на 5-й стр.
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ЭЛЛА АЛЕКСАНДРОВНА СЕРДИТСЯ
Начало на 4-й стр.

Преступление не связано с выборами и, соответственно, вне 
компетенции ЦИКа. Хоть какое-то облегчение для Памфиловой.

Поводы для злобной нервотрепки создаются постоянно, чтоб 
держать организаторов выборов в тонусе. Это все было в пятницу, 
а в субботу вечером Памфилова позволила себе повозмущаться 
в связи с истерикой в СМИ по поводу отмены видеонаблюдения.

Истерика была, как всегда, организована хорошо и без эмо-
ций. Повод нашли в описании обновленной системы видеона-
блюдения, которое представил зампред ЦИК Николай Булаев 
на заседании 14 июля. После этого сама Памфилова несколько 
раз растолковывала, как будет организована видеорегистрация 
в связи с трехдневным голосованием, порядок хранения записей 
и доступа к ним.

Проблема в том, что в связи с трехдневным голосованием и 
распространением контроля на процедуры, которых прежде не 
было, объем видеозаписей возрастает в пять-шесть раз. Соот-
ветственно, критически возрастает финансирование.

Непоследовательность и отсутствие логики стало доминан-
той общественной дискуссии. Одни и те же СМИ писали о рас-
ходах операторов, выступая против закона Ирины Яровой и Вик-
тора Озерова. И они же подняли ЦИК на смех за отмену решения 
Путина от 2011 года о видеонаблюдении, потому что, видите ли, 
теперь на это стало жалко денег.

Меня каждый такой случай неприятно удивляет до присту-
па натуральной зависти к таланту выдавать чужие заготовки за 
собственное мнение, добытое в результате глубоких аналити-
ческих изысканий. По любви или за деньги — понять никогда 
невозможно.

Элла Памфилова в очередной раз утонула в объяснениях. По 
ее словам, большинство все поняли правильно. Кое-кто поднял 
истерику в прессе с постулатами, которые не соответствуют дей-
ствительности. Некоторые депутаты устраивали цирк, собирали 
людей и требовали встречи с председателем ЦИКа.

Это тем более удивительно, что данный чисто конкретный де-
путат, думское зеркало Навального, сидел в ЦИКе часами, и его 
выслушивали.

Я тоже выслушивал. Крутил головой, силясь понять проис-
ходящее, и после странного мероприятия пытался выспросить у 
участников — им-то зачем все это надо? Вербального ответа не 
было.

Получилось шикарное занятие для студентов массовой ком-
муникации на тему про кинесику и проксемику, поскольку орга-
низовано было неформально. Памфиловой никто не помогал, она 
вышла одна против ополчившихся.

По слухам, организаторы протеста на своих угрозах неплохо 
заработали. Я этого не видел.

По словам Памфиловой, избиратель является основным 
участником избирательного процесса. Организаторы выборов 
не могут выбрасывать миллиарды народных денег на праздное 
любопытство. Видеонаблюдение на выборах — это не кино и не 
телевизор. Доступ к видеозаписям сделали более детализиро-
ванным. У каждого гражданина есть возможность наблюдать, но 
надо приложить усилия. Хочешь наблюдать – записывайся в на-
блюдатели. У всех партий и всех самовыдвиженцев есть право 
доступа для своих представителей.

Для сравнения, я послушал круглые столы по выдвижению с 
ретроспективой в МИА «Россия сегодня». Было любопытно слу-
шать, как изменяется история. Похоже на летописи с описаниями 
деяний, только ускоренно. В 90-х для размывания профессиона-
лизма, которого тогда в общем-то и не было, использовали мно-
гопартийность. Помню груду томов центра «Панорама» с описа-
ниями партий, общественных движений и персоналий. Все ушло 
в макулатуру, хранить было невозможно.

Сейчас для той же цели используют многочисленных обще-
ственных активистов. А они и рады нежданно свалившемуся сча-
стью. Спектр повестки изменился с красно-коричневого на зеле-
но-голубой. Оранжевый в России не проходит, да и голубизна не 
особо. Тут ЕСПЧ со своим решением сделал попытку, но Дума от-
казалась выполнять требование по однополым бракам.

В современной политике подобные решения означают одно: 
будет другая Дума, и всего делов.

Лев МОСКОВКИН.
Фото ЦИК РФ.

19 июля – День Москвы-ре-

ки. Идею праздника, установ-

ленного в честь главной город-

ской водной артерии, москвичи 

поддержали в 2015 году. В ходе 

анкетирования, организованного на портале «Активный 

гражданин», предложение было одобрено большинством 

голосов.

Эта всенародная любовь не случайна: ведь не будь этой 
реки, возможно, не было бы и самой Москвы - во всяком слу-
чае, с ее нынешним названием. Главная цель торжественных 
мероприятий в День Москвы-реки состоит в том, чтобы при-
влечь внимание общественности к этому главному природно-
му украшению, уникальной достопримечательности города. И 
пусть Москва-река  не относится к числу самых длинных и ши-
роких в нашей стране, в особом столичном шарме ей точно не 
откажешь.

Сегодня это одна из главных точек притяжения в городе. С 
2011 года началась масштабная программа по благоустройству 
и реконструкции набережных. Прибрежные зоны, вписываясь в 
современный облик столицы, делают ее еще краше…

А что мы знаем о Москве-реке?
1. Наиболее распространенная версия о происхождении на-

звания «Москва-река» восходит к древним словам «извилистая 
река» или «топь», имеющим сходное звучание.

2. Москва-река сформировалась приблизительно 12 тысяч 
лет назад. Об этом свидетельствует множество неолитических 
стоянок, обнаруженных даже на территории нынешней столицы. 
А курганы славян-вятичей начали появляться здесь в VIII веке.

3. «Порт пяти морей» - так называют главную водную арте-
рию столицы. Убедиться в этом не сложно, посетив Северный 
речной вокзал: оттуда по каналу имени Москвы, служащему 
«продолжением» Москвы-реки, без труда можно добраться до 
Черного, Белого, Азовского, Балтийского и Каспийского морей. 
Так что если задумали кругосветное путешествие, начинайте 
его отсюда.

4. Первый каменный мост - Всехсвятский (другое назва-
ние — Большой Каменный) - перекинут через Москву-реку в 
1692 году. Сегодня на реке 35 мостов, основная их часть - ав-
томобильные.

5. В 2016 году в Москве-реке обнаружили раков, а затем в 
ней увеличилась численность норки, бобров и других животных. 
Это свидетельствует о том, что качество воды в реке улучши-
лось.

Нина ДОНСКИХ.
Фото Екатерины ДРЕГАЛО.

Пять интересных фактов о Москве-реке
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Старый фасад жилого дома 29, к. 1, по проезду Дежнева сей-
час капитально ремонтируют. Работы ведут специалисты Фонда 
капитального ремонта. Как рассказали в ведомстве, основную 
часть фасада делают по системе с нанесением полимерцемент-
ных смесей на армирующей сетке. Старый дом получит яркий и 
современный вид.

В ФКР объяснили, зачем старую плитку «царапают».
Чтобы новое покрытие прочно держалось, старую плитку 

делают шероховатой — «царапают». Затем наносят слой клея, 
а уже после грунтуют. Затем грунтовку покрывают защитно-де-
коративным слоем.

«Часто спрашивают: «А почему нельзя старую плитку снять?» 

Да потому что наносилась она на заводе, на еще не затвердев-
ший бетон. Так что выдрать ее сейчас с корнем задача просто 
невыполнимая», — рассказали в ФКР.

Такая технология работ проводится на всех фасадах данного 
типа.

«Она позволяет восстановить технические параметры дома, 
а также создать его новый эстетический портрет», — добавили 
в Фонде капремонта.

Ранее сообщалось, что в этом году в Москве в рамках про-
граммы капремонта уже обновили фасады более 200 жилых 
зданий.

По материалам «Мой Дом Москва».

Петр БИРЮКОВ: 

60% ЖИЛЫХ ДОМОВ ГОТОВЫ 

К НОВОМУ ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ

Во время капремонта дома в проезде Дежнева поцарапали фасад

Более половины жилых домов в Москве 
подготовлены к новому отопительному сезону, 
сообщил заместитель мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы Петр Бирюков.

- Городские службы ведут масштабную ра-
боту по подготовке к новому отопительному 
сезону, на сегодняшний день полностью го-
товы около 20 тыс. жилых зданий, что состав-
ляет 60 процентов от плана, - отметил Петр 
Бирюков.

По его словам, в общей сложности до 1 сен-
тября будут проведены гидравлические испы-
тания на 17 тыс.  километрах тепловых сетей.

- В ходе их проведения выявляются потен-
циально ненадежные участки сетей, их опера-
тивно восстанавливают, - подчеркнул замести-
тель мэра. - Это позволяет предотвратить воз-
можные повреждения в отопительный период 
и обеспечить бесперебойное теплоснабжение 
потребителей».

Глава Комплекса городского хозяйства со-
общил, что подготовку к осенне-зимнему пери-
оду ведут энергетики - отремонтировано 127 ко-
тельных и 5,2 тыс. тепловых пунктов, завершен 
ремонт 42 километров воздушных и 48,5 кило-
метров кабельных линий электропередач.

- Сотрудники АО «Мосводоканал» провели 
профилактический осмотр более 12 тыс. кило-
метров водопроводных и 3,8 тыс. километров 
канализационных сетей, отремонтировали 
410 пожарных гидрантов и 11,7 тыс. колод-
цев, - рассказал Петр Бирюков. - В свою оче-
редь специалисты АО «Мосгаз» уже завершили 
профилактический ремонт 984 километров на-
ружных газопроводов и реконструировали еще 
30 километров.

Заместитель мэра отметил, что всего к 
осенне-зимнему периоду в городе планирует-
ся подготовить более 74 тыс. объектов, в том 
числе свыше 34 тыс. многоквартирных домов.

Петр Бирюков подчеркнул, что все меро-
приятия будут завершены до 1 сентября.

По материалам «Мой Дом Москва».
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Несуразные требо-
вания посыпались через 
ЕСПЧ в Страсбурге. Снача-
ла пытались решать вопро-
сы по мере поступления 
юридическими методами. 
Однако согласованность 
ЕСПЧ, ПАСЕ, ПА ОБСЕ, Ев-
ропарламента и Венециан-
ской комиссии показала, 
что против лома нет прие-
ма – если нет другого лома.

Сейчас на дворе про-
свещенная демократия. 
Как только Россия прини-
мает закон, США включает 
гранатометы, начиненные 
идеологическими гадостя-
ми, с целью проверки на 
прочность. Пределов нет.

16 июля – запомним эту дату – Москва устами председате-
ля Государственной Думы РФ Вячеслава Володина заявила, что 
исполнять требование ЕСПЧ признать однополые браки не будет.

Транслятором решения стал председатель комитета по меж-
дународным делам Леонид Слуцкий.

Он написал в своем аккаунте в сети, что решение Европейско-
го суда по правам человека по вопросу однополых браков получи-
ло однозначное и единодушное осуждение со стороны Совета Го-
сударственной Думы. Оно никак не соотносится с Конституцией 
Российской Федерации, поэтому выполнению не подлежит.

Как отметил председатель Госдумы Вячеслав Володин, пред-
ставители всех политических фракций Госдумы «единогласны в 
своей оценке решения ЕСПЧ». Россия не будет выполнять тре-
бования межгосударственных органов, прямо противоречащие 
ее Конституции (ст. 72 и 79), а любые попытки «прийти со своим 
уставом в чужой монастырь» будут трактованы как вмешатель-
ство во внутренние дела РФ.

Слуцкий оценил ситуацию развернуто и дидактично:
«Страсбургский суд, на мой взгляд, предпринял бессовест-

ную попытку навязать чуждые нам ценности, причем невзирая 
на национальное законодательство и традиции народов России. 
ЕСПЧ и до этого нередко принимал неоднозначные решения по 
отношению к России, но подобного еще не было. Это политизи-
рованный и провокационный вердикт, направленный на дефор-
мацию образа России в Европе и в мире.

И здесь нельзя не вспомнить цитату из русского классика 
Грибоедова: «А судьи кто?». Напомню, что нынешний состав Ев-
ропейского суда формировался в основном в период отсутствия 
России в Парламентской ассамблее Совета Европы. Следует об-
ратить внимание также на еще один фактор. Зимой 2020 года во 
французском журнале «Валер актюэль» было опубликовано рас-
следование юриста Грегора Пюппенка, который пришел к вы-
водам, что ряд судей, заседавших в ЕСПЧ, в прошлом являлись 
сотрудниками либо фонда Сороса «Открытое общество», либо 
одной из аффилированных с ним неправительственных органи-
заций. Если это так, то беспристрастность таких «служителей Фе-
миды» вызывает очень большие вопросы.

Сомнений нет только в одном – их решения, противоречащие 
Основному закону России, мы выполнять точно не собираемся, 
несмотря ни на какое внешнее давление. На будущее – лучше 
надо учить матчасть…»

Конец цитаты.
Слуцкий со своими французскими товарищами в очередной 

раз «открыл Америку». Этой страной управляет не президент, с 
которым встречается наш президент, а неформальные олигархи 
Джордж Сорос и Билл Гейтс. Формат создали Рокфеллеры и Рот-
шильды. Соответственно, эти люди управляют миром.

Мне представляет-
ся, что это неправильно. 
Требование по однопо-
лым бракам противоре-
чит не столько традициям, 
сколько законам природы. 
США стали абсолютным 
рекордс меном подобных 
нарушений, далеко пере-
плюнув вместе взятые Тре-
тий рейх и Римскую импе-
рию перед распадом.

Ответ «Исполнять не 
будем» в данной ситуации 
выглядит нелепо. ЕСПЧ 
не тот орган, чьи решения 
требуют ответа, это лишь 
инструмент.

Москва должна была 
выступать с требованиями 

к Вашингтону о соблюдении прав человека в США. Такие попытки 
были, но весьма слабые. Без соблюдения прав человека США ни-
когда не смогут вырабатывать суверенные решения, и там всегда 
будет хаос, опасный для всего мира.

Согласно информации из Думы, 16 июля Совет ГД принял За-
явление «В связи с решением Европейского суда по правам че-
ловека с требованием признания в Российской Федерации одно-
полых браков».

Вячеслав Володин в своем сообщении для прессы заявил, что 
судьи ЕСПЧ, требующие узаконить в России однополые союзы, 
должны уйти в отставку.

«13 июля Европейский суд по правам человека потребовал от 
России ввести юридическую процедуру признания однополых се-
мейных отношений. Все члены Совета Государственной Думы, а 
они представляют разные политические фракции, единогласны в 
своей оценке решения ЕСПЧ. Это навязывание чуждых нам «цен-
ностей». Мы не будем исполнять решение, противоречащее Кон-
ституции», – сказал Вячеслав Володин.

Привожу полный текст Заявления Совета Государственной 
Думы:

«ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕ-
РАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В связи с решением Европейского суда по правам человека 
с требованием признания в Российской Федерации однополых 
браков

13 июля 2021 года Европейский суд по правам человека в 
своем решении потребовал от Российской Федерации ввести 
юридическую процедуру признания однополых семейных от-
ношений. Данное решение прямо противоречит Конституции 
Российской Федерации, ее статье 72, однозначно трактующей 
брак как союз мужчины и женщины, является циничным вызо-
вом морали, историческим традициям и социально-культур-
ному коду всех народов, проживающих на территории нашей 
страны.

Судьи Европейского суда по правам человека, прежде чем 
принимать решение, противоречащее законодательству Россий-
ской Федерации, должны были изучить национальное законода-
тельство страны, которой оно касается.

Мы, представители разных политических фракций в Совете 
Государственной Думы, руководствуясь интересами наших граж-
дан, категорически не приемлем бесцеремонное вмешательство 
во внутренние дела нашей страны, навязывание чуждых россий-
скому народу «ценностей».

Мы ответственно заявляем, что в соответствии со статьей 
79 Конституции Российской Федерации решение Европейского 
суда по правам человека исполнять не будем».

Лев МОСКОВКИН.

ВАШИНГТОН ПЕРЕГНУЛ ПАЛКУ
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ПРОБЕЖИМСЯ ПО МАГАЗИНАМ В ТАЛЛИНЕ
То ли глобальное потепление виновато, то ли еще что, но толь-

ко лето в Таллине выдалось в этом году такое, что местные газеты 
даже пишут статьи под заголовком «Эстонские тропики». А старая 
местная грустная шутка «В этом году у нас было прекрасное лето, 
но я в этот день работал» потеряла свою актуальность. В самом 
деле, месяц тридцатиградусной жары и всего два-три дождливых 
дня — как-то это непривычно для местного климата!

Ну а я решила воспользоваться возможностью отпуска и на-
писать о ценах в продуктовых магазинах столицы этой маленькой 
республики, когда-то бывшей лицом Советского Союза.

Впрочем, не будем о политике, будем о простых обыватель-
ских заботах и потребностях — как бы чего такого съесть, чтобы 
было вкусно и недорого. И где все это купить. Ведь если темпе-
ратурные тенденции продолжатся, то прибалтийские пляжи, воз-
можно, станут более привлекательными для туристов. Возможно 
также, что эта информация пригодится тем, кто любит поспорить 
на тему: «А вот у них на Западе…»

В помощь покупателю
В эстонских магазинах есть удобные и интересные «фишки», 

которые не худо бы и нам перенять. Некоторые из них появляются 
и в России, но пока не повсеместно.

Например, есть государственный закон, согласно которому 
торговые сети обязаны указывать цену так, чтобы покупателю 
было проще сориентироваться.

Например, если вы подойдете к полке, на которой лежат 
шесть разных пачек влажных салфеток разных производителей с 
разным количеством и за разную цену, то на каждой пачке вы уви-
дите также цену и за одну штуку. В российских магазинах в таких 
случаях рекомендуют вытаскивать калькулятор и путем вычисле-
ний выяснять, какая пачка в итоге обойдется дешевле.

Точно так же и с весовыми продуктами. Какого бы формата ни 
была расфасовка — двести грамм, полкило или три килограмма, 
на ценнике обязательно будет указана и цена за килограмм.

И точно так же на ценнике двухлитровой бутылки растительно-
го масла или двухлитрового пакета молока указана цена за литр.

Вторая интересная «фишка» — это кассы без продавца. Появи-
лись они лет пять назад, то есть еще до пандемии. Так что когда гря-
нул коронавирус, эстонские магазины оказались к этому готовы.

Каждая торговая сеть использует свою модель касс самооб-
служивания. Например, в Maxima и в Prisma 
товар выгружают на весы. Причем весы учиты-
вают не только весовые продукты (например, 
фрукты-овощи), но и все прочие. К примеру, 
вы просканировали штрихкод с рулона туалет-
ной бумаги — ну сколько он может весить! — но 
на весы ее не положили. Все, касса вас не от-
пустит, потому что она «увидела» товар, но не 
«чувствует» его на своих весах. Платить можно 
как по карте, так и наличными, причем кассы не 
выдадут чека, пока покупатель не вынет карту —  
специальная «фишка» для забывчивых людей.

В магазинах сетей Rimi и Selver система не-
много иная. Проходя в торговый зал, покупа-
тель вооружается специальным считывающим 
устройством, похожим на мобильный телефон. 
Дальше все просто: идешь по залу, берешь то-
вар, считываешь штрихкод и кладешь в корзи-
ну. На выходе  вставляешь устройство в специ-
альное гнездо на платежном терминале и рас-
плачиваешься.

Если у касс первого типа есть продавец-на-
блюдатель, то у касс второго типа их нет. Одна-
ко жульничать все равно рискованно: в любой 
момент к покупателю могут подойти и прове-
рить — все ли товары в его корзине отсканиро-
ваны должным образом.

Впрочем, если в корзине лежит что-то алкогольное, то при-
бегнуть к помощи продавца придется в любом случае. Без специ-
ального разрешения автоматическая касса алкоголь не пробьет.

Немного о сетях
Prisma. Эту финскую сеть знают и россияне. Она присутству-

ет, к примеру, в Санкт-Петербурге и Ленинградской области. В 
Таллине этот магазин играет роль московского «Ашана» (которо-
го в Эстонии нет). Из всех местных магазинов этот самый боль-
шой, с самым большим ассортиментом товаров. И здесь, пожа-
луй, самый богатый выбор овощей.

Maxima — литовская сеть магазинов, которая сейчас пред-
ставлена в трех прибалтийских республиках, а также в Польше и 
Болгарии (только уже под другими названиями). Создатели инте-
ресно обыграли букву Х - «Максимки» бывают четырех размеров: 
X, XX, XXX и ХХXХ, причем последний существует в единственном 
экземпляре — в Вильнюсе.

Rimi – балтийская «дочка» шведской группы ICA. Магазины с 
таким названием можно найти в Эстонии, Литве, Латвии, а также 
в Норвегии. В Швеции и Финляндии используются другие брен-
ды, хотя хозяин тот же. В Rimi, пожалуй, самые лучшие заготовки 
и маринованные продукты. На прилавках этого магазина можно 
найти немало банок с фирменной этикеткой этой сети.

А вот Selver – это своя, эстонская сеть, возникшая в 1995 году. 
За двадцать пять лет они не вышли в сопредельные страны. Впро-
чем, 72 магазина в стране — это все равно неплохо. И здесь очень 
неплохая выпечка. Свои пекарни есть и в других сетях, но если 
вам вдруг понадобится торт — поезжайте в Selver.

Grossi – это еще одна чисто эстонская сеть, принадлежащая 
Олегу Гроссу, который работал в колхозе. Из колхозных магази-
нов вскоре выросла довольно большая сеть — примерно 17 ма-
газинов в Таллине и предместьях плюс еще несколько в неболь-
ших городках. Колхозное прошлое основателя дает себя знать: 
в «Гросси» очень неплохие и довольно дешевые замороженные 
фрукты и овощи.

Вот небольшой ценовой срез из трех сетевых магазинов на 
середину июля 2021 года. Есть пара сезонных особенностей: 
практически все магазины серьезно снизили цены на сахар (се-
зон заготовок все-таки!) и арбузы.

Цены на популярные товары (указаны в евро)
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ДЕРЕВЯННО-ПЛАНЕТАРНЫЙ 
РЕЗОНАНС

Так устроен мир, что за-
частую мы узнаем о ценно-
стях культурного наследия в 
момент утраты. Да и то при 
условии, что рядом оказался 
активист-блогер с целевой 
аудиторией и его не успели 
избить до публикации.

Председатель совета 
Московского областного 
отделения Всероссийско-
го общества охраны памят-
ников истории и культуры 
(ВООПИК) Евгений Соседов 
написал в своем аккаунте на 
Facebook 17 июля: «SOS! По-
сле приезда минкульта (воз-
можно по согласованию с 
минкультом) в Пензе реши-
ли замести следы престу-
пления, производится экс-
тренный распил и вывоз кон-
струкций снесённого плане-
тария, а на активиста совершенно покушение. Как известно, одно 
преступление тянет за собой другие».

Фактически это была завершающая публикация Евгения в се-
рии сообщений о подготовке к сносу и уничтожении единственно-
го в мире деревянного планетария.

По информации из группы «ВООПИК:Пенза», совершено по-
кушение на сторонника Сергея Калдыркаева. Утром 17 июля 
2021 года Сергей снимал, как ударными темпами вывозят улики 
со стройплощадки и зачищают ее. В него прилетел кусок асфаль-
та. К счастью, пролетел мимо. На место была вызвана полиция.

Евгений Соседов назвал деятельность местных активистов 
«на износ», они там «на передовой».

Станислав Блинов добавил: «Наш активист не спал полторы 
суток. Сегодня он с 4 утра снимает, как в крайней спешке вывозят 
улики со стройплощадки. Прораб на мерсе сам пилит бензопилой».

История получила большой резонанс, и на место пришлось 
выехать заместителю директора департамента государственной 
охраны культурного наследия Минкультуры России Георгию Сы-
тенко. И уже постфактум зафиксировал «возможные нарушения».

«В результате осмотра и ознакомления с документацией ра-
бот по сохранению ОКН были выявлены факты, свидетельствую-
щие о возможных нарушениях законодательства со стороны под-
рядчика и авторского надзора. Кроме того, проектная документа-
ция, на основании которой осуществляются работы, не содержит 
в себе решений по сохранению подлинных элементов здания, 
составляющих его предмет охраны. Установлено, что работы по 
демонтажу Пензенского планетария осуществляли лица, не ат-
тестованные министерством культуры в качестве специалистов-
реставраторов объектов деревянного зодчества», — цитирует со-
общение Минкульта ТАСС.

Мне вот что удивительно. Я несколько раз бывал в Пензе и 
участвовал там в журналистских конференциях. Первое впечат-
ление о Пензе – самый университетский город России. Универ-
ситет тут повсюду. Много студентов. Народ пытливый. Предста-
вители губернаторской администрации выступали на конферен-
циях и отвечали на неудобные вопросы. Но ни разу никогда не 
возникала тема об уникальном памятнике культуры – деревянном 
планетарии.

Неужели тут нечем гордиться? А мы даже не знаем. В Думе 
этот процесс называют ампутацией памяти.

Процесс происходит со-
вершенно единообразно 
еще с советских времен. 
Стоит какому-нибудь акти-
висту ВООПИК заинтересо-
ваться местной деревянной 
достопримечательностью, 
как само его появление 
включает заржавевшее ко-
лесо истории и через не-
делю не остается ничего, 
кроме обломков или уголь-
ков. Кто и зачем принимает 
решения, никогда не стано-
вится известным. В лучшем 
случае ловят исполните-
лей – поджигателей и рас-
пильщиков.

Поражают фанатичное 
упорство и энергия, направ-
ленная на уничтожение исто-
рической памяти. Как прави-

ло, это памятники либо православия, либо русской науки, культу-
ры и искусства.

С остатками византийской культуры в Турции происходит то 
же самое. Стоит специалисту описать артефакт эпохи императо-
ра Константина, как он тут же исчезает.

Это действительно война. Соседов прав, на передовой опас-
но. Его самого не раз били.

Как мне кажется, Минкульту проблема не по зубам. Ему бы с 
кино разобраться, после снятия Владимира Мединского случил-
ся резкий откат проката обратно в злодейские геройства с от-
кровенным антиэстетизмом. А тут еще приходится разбираться 
с могилой русского мыслителя, ихтиолога и антидарвиниста Ни-
колая Данилевского в крымской Мшатке. Его праправнучка Ольга 
Данилевская, установившая еще в украинское время памятник на 
могиле, сумела достучаться до зампреда Думы Петра Толстого, 
и тот обратился к министру культуры Ольге Любимовой. В этой 
истории есть любопытный акцент. Активные атаки на могилу Да-
нилевского начались после вхождения Крыма в состав России, 
причем почему-то из недр Минобороны.

Лев МОСКОВКИН.
Фото www.rgo.ru и из открытых источников.

Так выглядел деревянный планетарий.
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Москвичей ждет 
«обвал холода»

С 22 июля в столице похолода-
ет, обещают синоптики. По словам 
научного руководителя Гидромет-
центра Романа Вильфанда, москви-
чи его ощутят как «обвал холода» на 
фоне продолжительной жары.

Уже в четверг температура воз-
духа может опуститься ниже +20, и 
в ближайшей перспективе жары не 
ожидается. По словам Вильфанда, 
которые приводит ТАСС, ветер ста-
нет северным и по-настоящему хо-
лодным. Специалист утверждает, 
что, если бы солнце не нагревало 
эти воздушные потоки, температу-
ра воздуха могла снизиться еще на 
несколько градусов. В то же время 
вместе с похолоданием станет лег-
че дышать, поскольку концентрация 
кислорода в воздухе повысится.

Гидрометцентр прогнозирует 
сегодня, 20 июля, до +27, завтра 
ожидается +24 – +26 градусов, в 
четверг воздух не прогреется выше 
+24 градусов, ну а в пятницу нижний 
предел температур и вовсе составит 
всего +19 градусов.

Десятки магазинов 
присоединились к предоставлению 

скидок по карте москвича
Более полусотни торговых интернет-площадок 

участ вуют в программе лояльности по карте москвича, 
предоставляющей столичным жителям скидки на товары 
и услуги.

По словам генерального директора ГУП «Московский 
социальный регистр» Ивана Бутурлина, карта москвича – 
крупнейшая скидочная программа города.

«Более 50 интернет-площадок, участвующих в про-
грамме, предоставляют скидки до 28 процентов на са-
мые востребованные товары и услуги», – цитирует Бу-
турлина официальный сайт мэра Москвы.

Так, к примеру, на 28% дешевле можно заплатить 
за интернет-курсы по программированию, сэкономить 
20% при покупке товаров для дома, смарт-счетчиков для 
воды, а также при приобретении страховых полисов.

Перечень партнеров программы лояльности досту-
пен в тематическом разделе на mos.ru, а также на стра-
ницах соцсетей @karta.moskvicha.

Чтобы получить скидку, пользователю карты необ-
ходимо ввести ее данные в личном аккаунте или при 
оформлении заказа. При этом некоторые интернет-пло-
щадки могут потребовать предъявления карты при полу-
чении товара у доставщика.

Группы COVID-free появятся 
в «Московском долголетии»

Со среды, 21 июля, москвичи старшего поколения, прошедшие 
иммунизацию от новой коронавирусной инфекции, перенесшие бо-
лезнь не ранее чем полгода назад или имеющие отрицательные ре-
зультаты ПЦР-теста, полученные не ранее трех дней назад, смогут 
очно заниматься в рамках проекта «Московское долголетие».

Как рассказала заме-
ститель мэра Москвы по 
вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова, 
участники проекта давно хо-
тели вернуться в группы для 
занятий на свежем воздухе, 
и сейчас стабилизация си-
туации с распространением 
новой коронавирусной ин-
фекции в городе позволяет 
организовать COVID-free группы в рамках проекта. Она также напомнила, 
что занятия оф-лайн в рамках проекта не проходили уже около полутора 
лет, и некоторым горожанам занятия онлайн стали более привычными.  В 
связи с этим столичные власти решили продолжить работу «Московско-
го долголетия» в гибридном формате, а москвичи сами выберут, что им 
больше нравится: удаленные занятия дома или на даче или очные – в го-
родских парках, скверах и других городских пространствах.

Для занятий в группах, свободных от COVID-19, придется предъявить 
QR-код, подтверждающий отсутствие болезни, сообщает mos.ru. При-
чем для участников проекта сделали послабление — код можно предъ-
явить как в электронном, так и в бумажном виде.

Получить QR-код можно:
— в электронной медицинской карте на портале mos.ru в разделе 

«Цифровой сертификат»;
— в мобильном приложении «ЕМИАС.ИНФО»;
— на сайте mos.ru/qr;
— в городской поликлинике (обратившись в регистратуру или рас-

печатав QR-код в инфомате).
Cергей МОХАРЕВ.

Фото Ю. ИВАНКО/mos.ru
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ВЫБИРАЕМ ЗАЩИТУ ОТ СОЛНЦА ПРАВИЛЬНО

Сейчас, в самый разгар отпусков, вопрос о средствах защиты 
от солнца как никогда актуален. На полках магазинов так много 
кремов, спреев, масел, что в них порой трудно разобраться. Кос-
метолог Маргарита Топчиян знает о защите от солнца все и рас-
сказывает нашим читателям, как выбрать подходящее средство.

Что значит SPF
Поверхности Земли достигает два вида ультрафиолетовых 

лучей – B (UVB) и A (UVA). Первые составляют 5% инсоляции, 
вторые – 95%. Лучи А кожу обжигают меньше, но в долгосрочной 
перспективе, приникая в глубоки слои, приводят к фотостарению, 
а также могут вызвать аллергию. А вот лучи В как раз вызывают 
солнечные ожоги и даже могут вызвать онкологию.

Для того чтобы защитить свою кожу от этих негативных факто-
ров, и были разработаны средства с SPF (Sun Protection Factor – 
солнцезащитный фактор).

Зачем защищать кожу
Наш организм довольно умный и сложный, и поэтому у него 

есть защита практически на любой случай. Кожа, например, мо-
жет восстанавливаться после ожогов, а чтобы уберечь организм 
от агрессивного воздействия солнца, появляется загар.

Но лучи А могут накапливать свое негативное влияние, кроме 
того, они проникают сквозь облака и стекла, поэтому косметика 
с SPF нужна не только на пляже, но и просто в городе в летнее 
время.

Средства с SPF-фактором могут защитить кожу от:

 потери упругости;
 преждевременного старения;
 пигментных пятен;
 солнечного ожога;
 рака кожи.

На этикетках с солнцезащитными средствами 
указаны цифры. Что они значат?

SPF 10, 20, 30 и т. д. – это специальный индекс, он рассчиты-
вается исходя из того, сколько ваша кожа не краснеет на солнце 
без специальных средств. Например, если без защиты ваша кожа 
становится красной через пять минут пребывания на пляже, то 
если нанести на нее крем с SPF 10, вы не обгорите за 50 минут, по 
истечении этого времени его нужно будет обновить.

Для пляжа нужно выбирать средства с SPF не менее 20. Сред-
ство нужно наносить на кожу за 20 минут до выхода на солнце и 
обновлять каждые 2 часа или после купания.

Какие виды фильтров 
существуют?

Современная косметика исполь-
зует, как правило, два фильтра: хими-
ческие (оксибензон и др.) и физиче-
ские (диоксид титана, оксид цинка и 
проч.).

Как сделать правильный 
выбор?

Все зависит от вашего фототипа. 
Косметологи выделают 6 таких типов. 
Определить свой несложно. Вот их 
описания.

Кельтский (например, Николь 
Кидман). Для этого типа характерна 
очень бледная кожа с веснушками, 
светлые глаза и светлые же волосы. 
Обладатели такого фототипа крайне 
чувствительны к солнцу, они момен-
тально сгорают без средств защиты, 
поэтому без санскринов с высокой 

степенью защиты не обойтись – SPF не менее 30, а на пляже в 
жарких странах нужны средства с SPF 50 и даже 70.

Светлокожий, европейский (например, Меган Фокс). Это 
светлая кожа, голубые, серые или зеленые глаза, волосы от свет-
ло-русых до каштановых. Европейцы загорают плохо и медленно, 
зато обгорают очень даже хорошо и быстро. Представителям та-
кого фототипа нужно использовать защиту не менее SPF 30.

Темнокожий, европейский (например, Синди Кроуфорд). Сму-
глая кожа, зеленые или карие глаза, темно-каштановые или тем-
но-русые волосы. Обладательницы такого фототипа сильно не об-
горают, кожа загорает постепенно и приобретает красивый отте-
нок. Людям с таким фототипом подойдут санскрины SPF 20 – 25.

Средиземноморский (например, Пенелопа Крус). Представи-
тели этого фототипа имеют смуглую кожу с оливковым подтоном, 
темно-карие глаза и темные волосы – от каштанового до черно-
го. Они практически не сгорают, кожа быстро приобретает равно-
мерный, красивый загар. Людям такого фототипа можно исполь-
зовать крем с солнцезащитным фактором 15 – 20.

Средневосточный (например, Фрида Пинто, Сонам Капур). 
Люди этого фототипа смуглокожи, у них черные глаза и волосы. 
Их кожа не обгорает, а сразу загорает, приобретая интенсивный 
оттенок. Им подойдут средства с SPF 10 – 15.

Африканский (например, Рианна, Холли Берри). Представи-
тели этого фототипа не обгорают, но говорить, что им не нужны 
солнцезащитные средства, нельзя, поскольку они оберегают не 
только от ожогов. Другое дело, что SPF-фактор может быть не-
высоким.

Какие виды солнцезащитных средств 
существуют?

Крем – классическое средство, которое формирует на коже 
защитную пленку. Подойдет обладателям сухой кожи.

Лосьон – имеет более легкую формулу и негустую консистен-
цию, он быстро впитывается и не оставляет следов.

Эмульсия – средство легкой, нежирной консистенции, очень 
быстро впитывается.

Молочко – имеет супернежную и легкую текстуру, мгновенно 
впитывается, поэтому его нужно обновлять довольно часто.

Спрей – хорошо распределяется по коже, поэтому его можно 
легко нанести без посторонней помощи.

Масло – хорошо распределяется по коже, формула большин-
ства масел позволяет коже быстрее загорать.

Стик – удобный продукт, но для локального использования – 
губ, век, носа.
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МНОГОКОДОВОЧКА
«Галя, у нас отмена!» - пожалуй, са-

мый популярный мем прошедших вы-
ходных. Неожиданная новость об отмене 
QR-кодов для похода в ресторан стала 
для многих москвичей «нечаянной радо-
стью».

Рестораторы отмену восприняли с 
нескрываемым облегчением.

- По кодам ходило очень мало гостей - 
процентов 10 - 15 от обычного, - расска-
зали мне в таверне «Порто Миконос», где  
нет летней веранды, а значит, действо-
вавшие ограничения здесь прочувство-
вали по полной программе. - Кроме того, 
была огромная волна негатива со сто-
роны гостей. Все винили рестораторов, 
будто это мы были инициаторами этих 
нововведений. Очень агрессивно мно-
гие реагировали. Поэтому в том числе 
не оправдала себя и доставка, которая, 
как предполагалось, могла бы снизить 
ущерб.

Знаменитые «Негодники» буквально 
15 июля сообщили о своем закрытии на 
неопределенный срок. Однако на следу-
ющий же день было заявлено об откры-
тии - с 19-го числа.

- Будем встречать гостей шампан-

ским! Нет повода не выпить! - заявили в 
заведении.

Планирует открытие и бар «Пи здесь», 
также закрывшийся с введением кодов.

- Мы воспользовались паузой, чтобы 
в том числе сделать небольшую переста-
новку в зале. Сейчас дочитаем весь «мел-
кий шрифт в договоре» и, конечно, не бу-
дем тянуть с возобновлением работы.

В гастробаре «Горожане» на время 
действия QR-кодов были отменены биз-
нес-ланчи и все мероприятия июля.

- Будем постепенно возвращаться к 
привычному ритму, хотим порадовать на-
ших гостей классными новинками и пред-
ложениями.

Канал «Закрытие ресторанов», о ко-
тором я писала ранее, практически пол-
ностью переименовался в «Воскресе». 
Теперь хороших новостей больше, чем 
плохих.

Однако в соцсетях такую выстра-
данную рестораторами победу многие 
встретили с обвинениями - мол, ковид 
бушует, а вы радуетесь. Победить ко-
вид нам еще предстоит. А не забыть, что 
жизнь продолжается, уже получилось.

Ирина РОЗОВА.


